

# Situación de la deuda pública y privada en el África subsahariana

Por: BROULAYE BAGAYOKO. 15/02/2021

## 1. La amenaza de la deuda en el África subsahariana

La deuda externa pública pendiente del África subsahariana se triplicó entre 2010 y finales de 2018, de 160.000 millones de dólares a unos 600.000 millones de dólares, de ellos 500.000 millones de dólares a largo plazo, que consisten en 370.000 millones de dólares adeudados a organismos públicos y 130.000 millones de dólares adeudados a particulares. China tiene el 40% de la deuda de África. Para algunos países, el servicio de la deuda representa más del 25% de sus ingresos; los países gastan más en el pago de la deuda que en servicios esenciales. Los países ricos invierten el 8% de su PIB en medidas de estímulo económico, mientras que los países africanos gastan el 0,8% de su PIB, diferencias significativas entre los países.

En el espacio de una decena de años, la deuda total (pública y privada, interna y externa de los llamados países en desarrollo (PED) ha aumentado del 120% al 191% del PIB, con una proporción del 28% de la deuda pública y el 72% de la deuda privada. Hay un marcado aumento en la participación de los acreedores privados, del 41% en 2000 al 62% en 2018 <sup>[01]</sup> .

## 2. Los países en desarrollo en situaciones de sobreendeudamiento o suspensión de pagos

Según las últimas estadísticas del FMI, a principios de 2020, diez países africanos están experimentando un alto nivel de deuda, pero los países más endeudados del continente están lejos de ser los que se podrían imaginar. Estos países son: Sudán, con una deuda pública equivalente al 207% del PIB, Eritrea (165,1%), Cabo Verde (123,5%), Mozambique (108,8%), Angola (95,0%), Zambia (91,6%), Egipto (84,9%), Gambia (80,9%), Mauritania (78,5%) y la República del Congo (o Congo-Brazzaville, 78,5%). África francófona es la menos endeudada, con una tasa del 50,1% del PIB para este conjunto de 25 países, que a principios de 2020, era del 44,1% para su parte subsahariana compuesta por 22 países. Mozambique ya tenía dificultades para pagar su deuda externa de 14 000 millones de dólares, es decir, el 130 % del

PIB en 2020 [02].

*Cuadro 1: Lista por región de los PED en situaciones de sobreendeudamiento o suspensión de pagos:*

	Africa subsahariana	América Latina y Caribe	Asia del Este y Pacífico	Asia del Sur	Europa del Este y Asia Central	MENA	
<b>Países de alto riesgo de sobreendeudamiento en junio de 2020</b>	Burundi Camerún Cabo Verde Etiopía Gambia Ghana Kenia Mauritania RCA Sierra Leona Tchad Zambia	Rep. Dominicana Haití St. vicente Las Granadinas	Islas Marshall Kiribati Laos Micronesia Papuasia Nueva Guinea Samoa Tonga Tuvalu	Afganistán Maldivas	Tadjikistan	Djibuti	28 países
	12 países	4 países	8 países	2 países	1 país	1 país	
<b>Países en suspensión de pagos en junio de 2020</b>	Congo eritrea Gambia Mozambique Santo Tomé y P. Príncipe Somalia Sudán Sudán del Sur Zimbabwe	Argentina Cuba Granada Venezuela	Camboya Corea del Norte		Ukrania	Irak Yemen Siria	19 países
	9 países	4 países	2 países		1 país	3 países	

### La famosa moratoria:

En respuesta a la pandemia de coronavirus, el 19 de marzo de 2020 los ministros de

finanzas africanos pidieron “la exención de los pagos de intereses sobre la deuda y los bonos soberanos por un monto de 44.000 millones de dólares y el establecimiento de un fondo adicional de 50.000 millones de dólares para hacer frente al aplazamiento del pago de intereses de la parte no cancelada de la deuda africana. La Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD) propone un plan de apoyo de 2.500.000 millones de dólares para los países del Sur, incluida una cancelación de la deuda de 1.000.000 millones de dólares. Con este fin, la UNCTAD pide la creación de un mecanismo para llevar a cabo dicha operación.

En respuesta a estas constataciones, el G20 optó por una suspensión, al decidir el 15 de abril pasado atrasar del 1 de mayo al 31 de diciembre de 2020 los plazos de servicio de la deuda adeudados por 77 países, incluidos 40 países africanos, por un monto de 20 mil millones de dólares. Para Francia, que tiene 45 000 millones de créditos por cobrar de 41 países africanos, el esfuerzo es de mil millones de euros, incluidos 300 millones de euros adeudados a la AFD. En cambio, no hay moratoria sobre las deudas privadas, de las cuales los 68 países elegibles habrán pagado casi 10.220 millones de dólares a acreedores privados, y los 46 países que se benefician de la suspensión del servicio de la deuda habrán pagado 6.940 millones de dólares a acreedores privados. Esto representa 1.640 millones de dólares más de lo que reciben de los acreedores bilaterales por la suspensión de la deuda. Al margen de las reuniones anuales del Banco Mundial y el FMI celebradas del 12 al 18 de octubre, los ministros de finanzas del G20 se reunieron el miércoles 14 de octubre de 2020 y decidieron extender el ISSD (Iniciativa para la Suspensión del Servicio de la Deuda) por 6 meses hasta el 30 de junio de 2021.

La lista de beneficiarios se redujo a 73 de los cuales 46 países habían confirmado su participación en el ISSD, quedando 4 países excluidos debido a sus atrasos al FMI o al Banco Mundial (Eritrea, Sudán, Siria y Zimbabwe). Según análisis conjuntos del Banco Mundial y el FMI sobre sostenibilidad de la deuda, de los 26 países que no solicitaron unirse a la iniciativa, 11 países estaban en alto riesgo de sobreendeudamiento en agosto de 2020. Se trata de Ghana, Haití, Kenia, Kiribati, Laos, las Islas Marshall, Micronesia, Samoa, San Vicente y las Granadinas, Tuvalu y Zambia. El monto total de la suspensión es de 5.300 millones de dólares, lo que representa solo el 1,66% de lo que todos los países en desarrollo deben pagar. Según el Banco Mundial, la deuda de los 73 países aumentó un 9,5% en 2019, alcanzando un récord de 744.000 millones de dólares.

Recordemos, sin embargo, que el monto total de la deuda de los países elegibles para la iniciativa del G20 se estima en poco más de 750.000 millones de dólares, es decir, el 1 % del PIB del G20 de 2019 (78.286.000 millones de dólares), menos que el plan de ayuda aprobado por el Parlamento alemán (1.100.000 millones de euros) o el de los Estados Unidos (2.000.000 millones de dólares) ... ¡una gota en el océano de las finanzas! La cancelación de la deuda es económicamente posible, pero no hay voluntad política de avanzar en esta dirección. Si la UE y los Estados Unidos han sido capaces de liberar 2.500.000 millones de dólares para apoyar a sus economías desde el comienzo de la crisis, borrar la deuda de 3.000.000 millones de dólares de los 135 países del Sur, es decir, el 83% de la población mundial, no parece ser un obstáculo insuperable. Especialmente desde que se había creado un fondo fiduciario para compensar las pérdidas de las instituciones multilaterales financiado con contribuciones de los donantes y la venta de las reservas de oro del FMI. Esta cancelación podría financiarse solo con las ganancias de la venta del 6,7% del oro en poder del FMI, que reportaría 8.200 millones de dólares a los países pobres <sup>[03]</sup>.

### 3. Deuda y fuga de capitales en África

El déficit de financiación para alcanzar los objetivos de desarrollo sostenible, está estimado en 200.000 millones de dólares al año. Cada año, se estima que 88.600 millones de dólares abandonan el continente africano en forma de fuga ilícita de capitales. África podría ganar 89.000 millones de dólares al año reduciendo los flujos financieros ilícitos. Esto es tan importante como la asistencia oficial total para el desarrollo, estimada en 48.000 millones de dólares, y la inversión extranjera directa, estimada en 54.000 millones de dólares”<sup>[04]</sup> .

Con unos FFI (Flujos Financieros Ilícitos) estimados en 836.000 millones entre 2010 y 2015, y una deuda externa de 770.000 millones en 2018, África es un acreedor neto del resto del mundo. A finales de 2017, África tenía 148.000 personas de alto patrimonio neto con una riqueza acumulada de 920.000 millones de dólares, según el estudio “Africa Wealth Report 2018”, publicado el 12 de septiembre. El monto total de la riqueza privada alcanzó los 2.330.000 millones de dólares.

### 4. Luchas y alternativas

## **Ante el anuncio de la moratoria:**

En África se han producido comunicados de prensa, artículos, programas de radio, debates de televisión y conferencias de prensa para matizar la cancelación y moratoria contrariamente al discurso de Macron.

## **Campaña Africana para la Cancelación de la Deuda liderada por CADTM África y WoMin:**

Se redactó un llamamiento a la Unión Africana, a las y los Jefes de Estado africanos y a las instituciones financieras internacionales para la cancelación total e incondicional de la deuda africana y recibió la firma de más de 300 organizaciones. Estamos convergiendo las diversas iniciativas a escala africana. Se realizarán acciones continentales, subregionales y nacionales para atraer la atención del público, especialmente de las clases empobrecidas. Se llevarán a cabo nuevas acciones por los objetivos primarios y secundarios responsables de la gestión de la deuda.

## **Iniciativa por la Anulación de la Deuda Africana (IADA):**

Ante la pandemia del Covid-19 y tras el llamamiento del presidente Macky Sall a la cancelación total de la deuda, se realizaron intercambios en profundidad entre diferentes grupos de actores, con miras a converger sus iniciativas. Ha sido así como varias organizaciones sindicales, políticas, del sector privado y de ONG, así como personalidades de diversos orígenes, han decidido lanzar una iniciativa conjunta y unificadora para movilizar al máximo número de fuerzas en Senegal, África y el mundo.

El objetivo es desarrollar las acciones necesarias a gran escala, por encima de divisiones partidistas, para lograr la satisfacción de este requisito de justicia y humanidad. CADTM África es miembro de esta IADA.

## **Semana de Acción Mundial contra la Deuda e Instituciones Financieras Internacionales:**

Se llevaron a cabo muchos seminarios online entre organizaciones contra la deuda durante los cuales se escribió y validó una carta abierta a todos los gobiernos, instituciones y prestamistas internacionales. En toda África, los movimientos y

organizaciones se movilizarán durante un mes, del 10 de octubre al 9 de noviembre, para lanzar una convergencia de iniciativas para fortalecer el movimiento africano de lucha contra la deuda. Se pueden encontrar acciones locales y nacionales en los países, una serie de conversaciones panafricanas en línea e instituciones nacionales, subregionales y regionales con declaraciones africanas.

## 5. Recomendaciones

- Cancelar las deudas ilegítimas y odiosas reclamadas a terceros países por los países del Norte con el fin de promover formas soberanas, solidarias y autocentradas de desarrollo de los países del Sur;
- Apoyar el establecimiento de auditorías ciudadanas en su territorio para cancelar deudas reclamadas a terceros países e identificadas como ilegales, insostenibles, ilegítimas y/o odiosas;
- Someter todos los tratados bilaterales y multilaterales de inversión y comercio a una auditoría ciudadana y suspender su aplicación mientras dure la auditoría. Derogar todos los tratados que se consideren ilegítimos y / o abusivos;
- Denunciar y cortar los lazos con los regímenes y gobiernos despóticos en los países del Sur que firman estos acuerdos porque los aprovechan a todos los niveles para enriquecerse y desviar fortunas al extranjero;
- Salir de la OMC y convocar una campaña internacional contra esta institución y sus dos congéneres, el Banco Mundial y el FMI, para su reemplazo por instituciones democráticas de solidaridad;
- Poner fin a los mecanismos de solución de diferencias que permiten a las grandes empresas reclamar sumas colosales a los Estados si éstos toman medidas de interés general que reducen los beneficios de los intereses capitalistas privados. El gobierno entonces instituirá un procedimiento para abandonar el CIRDI (Centro Internacional de Resolución de las Diferencias relativas a las Inversiones, órgano del Banco Mundial) y el Órgano de Solución de Diferencias de la OMC abandonándolo;

- Establecer un procedimiento de arbitraje aceptado y legítimo que consista en enjuiciar a las empresas transnacionales en su jurisdicción nacional y aumentar su penalización financiera en función de la gravedad de su violación de la soberanía de los pueblos, las normas sociales y ambientales;
- Lanzar un amplio programa de auditoría con participación ciudadana para poner de relieve todas las formas de despojo y explotación de los pueblos del Sur;
- Expropiar “propiedades mal adquiridas” por las y los gobernantes y clases dominantes del Sur y devolverlos a y bajo el control de las poblaciones afectadas;
- Financiar a los países del Sur, excluyendo la asistencia oficial para el desarrollo, con préstamos a tasa cero, reembolsables total o parcialmente en la moneda deseada por el deudor;
- Poner a disposición de las poblaciones de los países del Sur, a través de sus asociaciones/organizaciones autónomas, todos los documentos, incluidos los clasificados como “secreto de defensa”, que puedan arrojar luz sobre el origen de las deudas reclamadas por las diferentes categorías de acreedores;
- Derogar una serie de tratados internacionales, multilaterales y/o bilaterales (económicos, comerciales, políticos, militares, etc.) contrarios al ejercicio de la plena soberanía de los Estados del Sur y a los intereses de los pueblos del Sur y, más ampliamente, al interés general de la humanidad;
- Llamar a y participar en, junto a los países del Sur, la creación de instituciones internacionales multilaterales alternativas democráticas (sobre el principio de un país = un voto), equitativas y bajo el control de los pueblos;
- Reconocer su deuda ecológica con los países del Sur y llevar a cabo reparaciones y/o compensaciones recuperando el costo de estos gastos mediante un impuesto o multas impuestas a las grandes empresas responsables de la contaminación;
- Oponerse a la promoción sistemática del sector privado para financiar el desarrollo de los países del Sur, y en particular oponerse a la promoción de las PPP (Partenariados público/privados).

14/01/2021

Fuente: <http://www.cadtm.org/Situation-de-la-dette-publique-et-privee-en-Afrique-Subsaharienne>

Traducción: Faustino Eguberri para **viento sur**

\* Broulaye Bagayoko es miembro de la Coalición de Alternativas Africanas a la Deuda y el Desarrollo (CAD-Mali) y Secretario Permanente del CADTM África (Comité para la Abolición de las Deudas Ilegítimas)

[LEER EL ARTICULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ](#)

Fotografía: Viento sur

**Fecha de creación**

2021/02/15